PROGRAMACIÓN BAJADA • 30 DE NOVIEMBRE

18 h. Preparativos de mulas, muleros.

Junta Agropecuaria Local.

18,30 h. Reparto de Pegotes. Ayuntamiento.

19 h. Llegada del coche procesional.

Ayuntamiento.

19,15 h. Comienzo de la Procesión. Ermita de Ntra. Sra. de la Concepción.

19,30 h. Llegada de la Procesión al casco urbano. Cementerio Viejo.

20 h. Fin de la procesión. Iglesia de los Santos Juanes.

20,30 h. Degustación de castañas, dulces y vino. Casa de Cultura.

SUBIDA · 8 DE DICIEMBRE.

18 h. Preparativos de mulas, muleros.
Junta Agropecuaria Local.

18,30 h. Reparto de Pegotes. Avuntamiento.

19 h. Comienzo de la Procesión. Iglesia de los Santos Juanes.

20 h. Canto de la Salve. Cementerio Viejo.

20,15 h. Rezo por los difuntos.

Lavajo de las Cruces/Camino del cementerio.

20,30 h. Fin de la procesión y canto del "Himno de la Virgen".

Ermita de Ntra. Sra. de la Concepción.

21 h. Degustación de castañas, dulces y vino. Danza y música tradicional.

Casa de Cultura.





Oficina de Turismo

C/ Evangelista, 11 47500 · Nava del Rey · Valladolid Telf. 983 667 969

turismo@ayto-navadelrey.com www.ayto-navadelrey.com www.virgendelospegotes.com



VIRGEN DE LOS PEGOTES

BAJADA Y SUBIDA DE NTRA. SRA. DE LA CONCEPCIÓN



FIESTA DE INTERÉS TURÍSTICO NACIONAL

Nava del Rey (Valladolid) 30 de noviembre y 8 de diciembre



Las primeras referencias a Ntra. Sra. de la Concepción en Nava del Rey nos trasladan a mediados del siglo XVI, cuando el Ayuntamiento construye la homónima ermita en el Pico Zarcero, un otero en el que después se asentará el convento de San Agustín. Posteriormente, tras abandonar la ermita los agustinos, el templo retomará el culto público a la Inmaculada bajo la advocación de Ntra. Sra. de la Cuesta o del Pico Zarcero, aumentando la devoción durante los siglos XVII-XVIII con numerosas rogativas y procesiones para proteger las cosechas. Así, en el año 1745 el Ayuntamiento votó por Patrona a la Virgen y acordó celebrar perpetuamente un novenario en su honor del 30 de noviembre al 8 de diciembre, descendiendo a la imagen hasta la parroquia de los Santos Juanes en solemne procesión.

La leyenda cuenta que momentos antes de esta primera celebración se produjo una tormenta que obligó a retrasar la procesión e iluminar artificialmente el trayecto desde la ermita hasta la parroquia con hogueras y pegotes (antorcha de pez o brea), de donde surge el apelativo de *Virgen de los Pegotes*. El resultado fue tan vistoso que el fuego perdurará en las calles de Nava del Rey a lo largo de los siglos, de ayer a hoy.

Inicialmente, la Virgen descendía en andas o carruajes cedidos por los vecinos, hasta que en 1893

se fabricó el actual coche de caballos -costeado por la familia Pino Rodríguez- que es tirado por cuatro mulas, animal habitual en los quehaceres agrícolas. El ganado es conducido por varios muleros que retan a la gélida noche con licores, vino añejo, castañas asadas y dulces ofrecidos por los vecinos. Además, es habitual que fumen puros -obsequio del Ayuntamiento desde el siglo XIX- y que luzcan un pañuelo en la cabeza para protegerse de las chispas de las hogueras. Dentro del coche, la Patrona es escoltada por el párroco, el alcalde y un descendiente del donante, gracias al privilegio que ostentan para ocupar asiento en el carruaje procesional.



'LA BAJADA' se celebra en la noche del **30 de noviembre** cuando la Virgen recorre el trayecto desde la ermita del Pico Zarcero hasta la Parroquia de los Santos Juanes, alentada por incesantes vítores o *vivas*:

iViva la Pura y sin Mancha! iViva la Estrella de la mañana! iViva la Rosa de Jericó!

"LA SUBIDA" o retorno a la ermita tiene lugar el día 8 de diciembre con idéntico ritual. Al finalizar el novenario, un grupo de 'camareras' engalana a la Virgen con mantos y joyas para comenzar la procesión de regreso hacia la ermita. Durante el recorrido, la comitiva efectúa



diferentes pausas para que los fieles reciten sus vivas a la Patrona. En la calle Manuel Salvador Carmona el fuego se acompasa al ritmo de la campana conventual de las Terciarias Franciscanas; mientras, los vecinos se agrupan en hogueras para contrarrestar el frío. La procesión se detiene nuevamente al término del casco urbano, donde el párroco dirige una breve alocución y se entona la Salve.

A partir de aquí, el discurrir procesional se aligera hacia el otero del Pico Zarcero por la pedregosa cañada de Valdego, aumentando el fervor con la llegada a la ermita, donde el eco de los vivas es más sonoro. Después, la imagen es colocada en el altar mayor para que los fieles entonen su himno, compuesto en 1959.

Antiguamente, existía la costumbre de aprovechar las brasas de las hogueras para asar castañas. Rememorando esta práctica, tanto La Bajada como La Subida finalizan en la Casa de Cultura de la localidad con una degustación de productos típicos y castañas asadas, ambientada con música y bailes tradicionales.

En el año 2018 la "Bajada y Subida de Ntra. Sra. de la Concepción: Virgen de los Pegotes" fue declarada de INTERÉS TURÍSTICO NACIONAL por el Ministerio de Industria Comercio y Turismo.

